

ときの話題

地域農業の発展とその担い手

— 強固で柔軟な重層的構造を基礎に —

室蘭工業大学教授・北大名誉教授

山田定市

◇ 地域農業の

根幹に位置づく

家族農民経営

いる。

この数字を一見するかぎり、農

民家族経営は農業の中核的な担い手としての位置を失っているようにも見えるが、果たしてそうであ

るが、最も重大なことは、農業の担い手に関する事実誤認と見通しの誤りにあるといふほかはない。

地域で歴史的に蓄積されてきた政策の対象から除外する路線を鮮明に示している。そのかわりに一握りの大規模農業経営と法人経営を

新農政はまさに農民家族経営を農業の中軸に据えることを拒否し、政策の対象から除外する路線を鮮明にしており、そのことによっても見えて、六〇年代以降の「近代化」政策の破綻がなによりもそのことを如実に示している。

◇ 強固で柔軟な

担い手とは

大転換をはじめとして企業大幅な流動化をはじめて、企業の農業への参入に道を開こうとしている。これは西欧の農民家族経営を据えるといふことでは、それによつて地域農業の歴史的発展

現状の中に発展の芽を見い出すからにはならない)の担い手の中軸に位置するのは、農民家族経営である。このことについては、本誌の第十五号(一九九七年五月)

で持続的農業の発展を担うマイペース酪農の実践を事例にして言及した。しかし、この点については、專業農家の減少を根拠とする反論もある。たしかに、全国の專業農家の比率は、一九六〇年と九五年を比較すると、三十四%から十六%に低下し、これと裏腹に第一種兼業農家比率は三十一%から六十五回に増大している。

また、北海道においても、一九六〇年から九六年にかけて專業農家が約十一万八千戸から三万四千五百戸に減少し、專業農家比率も約五〇%から四十四%に低下して

の脈絡と今後の発展の強固な基盤を農民家族経営に求める」とであるが、それは坦い手のすべてを農民家族経営に委ねるということを必ずしも意味しない。副題にも掲げたように、柔軟な対応形態を含めた地域農業の重層的な構造が必要とされる。

地域農業の重層的構造の中には、現に広範に存在し絶え間なく比率を高めつつある兼業農家も坦い手として位置づけることになる。さらに高齢化した農家がその労働能力に照れ心したりかたでできるだけ長く農業生産を続けることも大切にされなければならない。

昨年の夏に四国の山間部の、ゆず生産地帯を訪れる機会があつたが、そこではゆづの木の背丈を高齢者に合わせて徐々に矮小化し、収穫し易いように工夫していた。そうすむことによって八〇歳までは農作業ができるという。このような高齢者にやさしい農業はほんの一例であるが、高齢人口＝非生産人口ときめつける必要はないともいえる。むろん、他方ではその対極に少数の大規模経営も担

い手として存在することにならう。

また、高齢化が今後さらに進むことを考へるならば、後継者不在の農地を地域の若手が共同で借り受け經營する」ともありえよう。

このように農業の坦い手は多様で柔軟な有りようを示すのであるが、その根幹にはやはり農民家族経営が位置づくのであり、それは地域農業の強靭な構造の支えとなる。

◇ 地域農業の重層的構造

しかし、市場経済の中における農民家族経営は決して有利な競争条件にあるわけではなく、個々の競争力の弱さを補う条件が必要であり、協同活動の諸形態がこれに匹敵する。具体的には生産、流通、機械・施設の利用などにかかわって集落段階で多様に活動している協同組織がまずあげることができる。また、農業の支援組織として

◇ 農業を基盤とする 地域づくりと合意形成

さらに地域農業の重層的構造の中には、農業を直接に担う農家と産業者に含めて考えることができよう。さらに市町村区画やそれより広域にわたっては、農協、土地改良

区、共済組合、農業改良普及センターなどが広義の協同組織として存在し、さらに市町村自治体が行政的な支援組織としての役割を担っている。

このように農業支援の協同諸形態を含めて地域農業の重層的構造ということがができる。そしてこのようない重層的構造の中に地域農業の“強靭さ”と“しなやかさ”を見ることができる。また、そのような中にあつて農協と市町村自治体はいわば地域農業を支える“車の両輪”に相当するといえる。

このように考へるならば、市町村行政区画を超える広域農協合併が地域農業の重層的構造の破壊に結びつくことは自明であろう。

農業・農民にたいする政策的圧が熾烈をきわめている昨今、情勢を“四面楚歌”的状況とみて、守りの姿勢を強くすることは理解できることではあるが、反面、食料の国内自給を支持する意見が国民の八十二%強に達し、輸入賛成の十一%をはるかに上回って圧倒的支持を得ていること（総理府調査、一九九六年）に確信を持ち、農業を基盤とする地域づくりに積極的に参画し、その中で国内農業の発展にたいする国民的合意をより強固なものにするために、今はその正念場にさしかかっていると見える。